

2.—Estimation de la main-d'œuvre civile et de ses principaux éléments, 1^{er} juin 1931-1951—fin

Année	Popula- tion civile ¹ (de 14 ans et plus)	Main-d'œuvre civile, personnes de 14 ans et plus							Popu- lation inactives (14 ans et plus)
		Personne ayant un emploi					Sans emploi et cherechant du travail	Total de la main- d'œuvre ¹	
		Emploi non agricole			Agri- culture	Total (ayant un emploi)			
		Employés rému- nérés	Employés non rému- nérés ²	Total (emploi non agricole)					
(en milliers)									
1941....	7,969	2,538	476	3,014	1,210	4,224	193	4,417	3,552
1942....	7,900	2,770	488	3,258	1,127	4,385	134	4,519	3,381
1943....	7,797	2,906	434	3,340	1,107	4,447	75	4,522	3,275
1944....	7,856	2,950	369	3,319	1,126	4,445	62	4,507	3,349
1945....	7,992	2,914	363	3,277	1,134	4,411	72	4,483	3,509
1946 ³	8,715	2,957	481	3,438	1,261	4,699	125	4,824	3,891
1947....	8,933	3,112	548	3,660	1,163	4,823	91	4,914	4,019
1948....	9,053	3,201	537	3,738	1,177	4,915	81	4,996	4,057
1949....	9,211	3,312	548	3,860	1,110	4,970	101	5,071	4,140
1950 ⁴	9,040	3,240	539	3,779	964	4,743	139	4,882	4,158
1951 ⁴	9,714	3,640	535	4,175	997	5,172	83	5,255	4,459

¹ Moins les personnes qui vivent dans des institutions ou des régions reculées et les Indiens. ² Employeurs, travailleurs à leur propre compte et membres non rétribués de la famille. ³ Données révisées de 1946 à 1951. ⁴ Terre-Neuve comprise. ⁵ Manitoba non compris.

Principales caractéristiques de la main-d'œuvre canadienne, 1931-1951*.—La population civile âgée de 14 ans et plus (sauf les personnes qui vivent dans les institutions) a augmenté d'environ 2,439,000, soit au rythme d'environ 122,000 par année, de juin 1931 à juin 1951. L'effectif des forces armées a fort augmenté, passant de 5,000 en 1931 et 9,000 au milieu de 1939 à 779,000 en juin 1944, pour retomber ensuite à 75,000 en juin 1951. Il s'ensuit que la population civile hors institutions, qui n'avait que très peu augmenté de juin 1939 à juin 1940, a effectivement diminué pour atteindre au milieu de 1943 un chiffre inférieur de près de 240,000 à celui de 1939. Elle a augmenté légèrement en 1944 (59,000) tandis que le taux d'accroissement des forces armées a baissé. En 1945, 1946 et 1947, la population civile a augmenté de façon marquée à la suite de la démobilisation rapide des militaires.

Par contraste, la main-d'œuvre civile a maintenu son effectif, malgré les grands prélèvements des forces armées durant la guerre (elle comptait 102,000 personnes de plus en juin 1942 et 66,000 de plus en juin 1945 qu'en juin 1941), surtout en recrutant des remplaçants chez ceux qui normalement n'en feraient pas partie. Les "personnes inactives" forment habituellement une proportion passablement constante de la population, mais pendant la guerre, cette catégorie est descendue à un minimum en 1943 (162,000 de moins qu'en 1939), a augmenté de 74,000 entre le dernier semestre de 1943 et le premier de 1944, puis est montée en flèche par suite de la contraction de l'emploi de guerre (l'augmentation a été de 160,000 entre juin 1944 et juin 1945 et de 382,000 entre juin 1945 et juin 1946).

Le nombre d'emplois civils a augmenté de façon marquée durant la guerre comparativement aux années d'avant-guerre (malgré une réduction de l'emploi agricole) pour atteindre le sommet de 4,447,000 en juin 1943 (422,000 de plus qu'en

* Les données sur Terre-Neuve ont été soustraites du total de 1950 et de 1951; ainsi, toutes les constatations de la présente analyse sont fondées sur les neuf autres provinces.